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10月4日，85岁的“试管婴儿之父”、英国生理学家罗伯特·爱德
华兹荣获诺贝尔奖，这也标志着曾备受争议的人工生殖技术终于

得到认可。“试管婴儿”再度成为舆论关注的焦点。

“试管婴儿”到底安不安全？它是不是解决不孕不育难题的万

能钥匙？我省试管婴儿技术发展情况如何？记者为您寻找答案。

■虽然试管婴儿挺安全，但“造”

一个孩子并不容易，中间需要十几道

严格的程序。

■“试管婴儿不是万能的，有一部

分病人本身不具备做试管婴儿的条

件，比如说子宫内膜损伤、卵巢功能衰

竭等患者，就无法进行。按照目前的医

学水平，她们是无法治愈的。”

■“省里对于这些医疗机构的监

管是非常严格的，每年都会抽查，每隔

两三年进行专项检查。”

“这一奖项实至名归，甚至是

有些迟了。”10月7日下午，谈起

“试管婴儿之父”爱德华兹获得诺

贝尔奖，山东省立医院副院长、生

殖医学中心主任，山东大学医学
院副院长，山东大学附属生殖医

院首席专家陈子江教授感慨道。

陈子江与爱德华兹有过多次

交流。“他给人类生命科学带来了

革命性的突破，这是了不起的。他

曾多次申请诺贝尔奖，这次获奖
也并非出人意料。”

试管婴儿，这个名字看起来

似乎高深莫测，实际上却早已闯

入我们的生活。

据世界卫生组织报告，全球

约有7200万对夫妇不育，世界范

围内不孕不育症的发生率为10%-

20%。我国生育年龄人群中不孕不

育症的发病率为5%-15%，其中又

有10%-20%需进行包括试管婴儿

在内的人类辅助生殖技术助孕。

而山东省卫生厅去年统计，

山东现有已婚育龄妇女1883万。

据此推算，山东省有庞大的不孕

不育患者群体，他们对辅助生殖

技术有着广泛的需求。

“现在，单我们中心年接诊就

达到约20万人次。”陈子江说，“现
在全省一年能做8000多例试管婴

儿。”

“不是所有的不孕不育患者

都可以做试管婴儿，不是‘想做就

做’那么简单。”陈子江强调，尽管

不孕不育患者的比例很高，但不

孕的因素很多，绝大多数患者并

不需要做试管婴儿，一般都可以
通过药物促排卵治疗、心理疏导

以及宫腔内人工授精等简单的助

孕方式成功受孕。

陈子江介绍，做试管婴儿需

要有严格的适应指征。一是女性输

卵管阻塞、内分泌紊乱等原因引起

的不孕症；二是男方精子质量低下
所造成的不孕症问题；三是夫妇携

带有病变基因，或家庭有遗传病史

者，可以挑选健康的精子和卵子做

试管婴儿，达到优生的目的。

其实，试管婴儿并非是从试

管里生长出来的孩子，“试管婴儿

是通俗称呼，在医学上称为‘体外

受精，胚胎移植’，就是采用人工

方法让卵细胞和精子在体外受

精，并进行早期胚胎培养，然后移
植到母体子宫内发育而诞生的婴

儿。”陈子江介绍。

“有不少患者跟我说，想自己

生孩子，不想要试管婴儿。”陈子

江说，其实不少患者有这种顾虑，

误解了试管婴儿的意思，试管婴

儿也是自己生的孩子，只不过是

体外造一个孩子，然后移植到母

体肚子里。

“1978年世界首例试管婴儿

诞生，目前已经结婚生子，全世界
已经有400多万试管婴儿得以降
生，”陈子江说，她的一篇文章，统计

了对来自7家辅助生殖技术中心的

助孕后出生的15405个新生儿的调

查，其中发现了主要出生缺陷比例

为1 . 227%，略低于全国同期出生

缺陷统计数据，不过差异并不显
著。另外，出生的男女性别比也接

近理论自然出生性别比例。

“这足以说明一个事实：人工

生殖技术是相对成熟而安全的。”

她说。

虽然试管婴儿挺安全，但

“造”一个孩子并不容易，中间需

要十几道严格的程序。“比如男女

完成各项检查后，确定试管婴儿

的适应症，然后对对方进行控制

性超促排卵，等到卵泡成熟后，通

过手术取卵，男方则留取精液，卵

子和精子体外受精，受精卵再移

到培养箱内培养到第3天或者第5

天，最后将胚胎移植到女方子宫

腔内。”陈子江说。

说起来简单，其实每个程序

都有很多环节，“比如胚胎培养过

程，要严格控制培养箱内的温度、湿

度，营造一种类似子宫内的环境。”

尽管试管婴儿在科学技术方

面已经相对成熟，但陈子江表示，

由于这是人工干预的生殖技术，

牵扯到社会、伦理等问题，所以国

家一直严格控制，“比如说代孕

啊、买卖啊等，都是违规违法的。”

据了解，全国能做试管婴儿

等辅助生殖技术的机构有200多

家，山东省卫生厅有关部门介绍，

供精人工授精和体外受精-胚胎

移植技术及其衍生技术临床应用

机构，全省总量原则上不超过12

家。

“目前全省批准的有做试管

婴儿资质的医疗机构共12家，正

式运行的4家，其他是在试运行期

间，试运行一年后，省卫生厅相关

部门会进行检查和验收，验收合

格颁发资质证书。”山东省卫生监

督所医院监督二室副主任王文生

介绍。

除此之外，省内还有济南军

区总医院生殖医学中心，是经总

后卫生部批准审核而定，自2006

年开始运行的。

“省里对于这些医疗机构的

监管是非常严格的，每年都会抽

查，每隔两三年进行专项检查。”

王文生说，根据今年抽查的情况
看，目前很少发现超范围操作的

问题，多是技术性的问题。“比如

之前发现有的医院做供精的试管

婴儿，其实目前做供精移植只能

去省立医院，只有省立医院设有

精子库。”

“个别民营医院可能偷着搞，

前几年查过两家，现在这种情况
比较少，但一旦发现举报立即会

去调查，如果属实，将作为超范围

执业处罚。”王文生说。

王文生介绍，目前试管婴儿

成功率较低，大概在30%到40%。

“试管婴儿在技术方面的要求较

高，比如说适应症把握得好不好？

操作过程是否规范？这些都有严

格的指征和标准，对医疗机构的

要求较高。”

作为全国最大的生殖医学中

心之一，山东大学附属生殖医院

在试管婴儿周期妊娠率方面较

高，远远超过了一般水平，达到
50%左右。“爱德华兹当年搞试管

婴儿时，在几百例中才有一例成
功的，现在随着试管婴儿技术的

衍生，成功率已经逐渐得以提

升。”陈子江说。

“但试管婴儿并不是万能

的。”陈子江表示，有一部分病人

本身不具备做试管婴儿的条件，

比如说子宫内膜损伤、卵巢功能

衰竭等患者，就无法进行。“像这

样的患者大概占了10%左右，按照

目前的医学水平，她们是无法治

愈的。”

另外，除了技术方面的严控，

治疗成本也较高，“接受一次治疗

大概要花3万元左右，如果一次移

植失败的话，还要继续治疗，对于

普通患者来说也是不小的压力。”

陈子江说，鉴于以上种种因素，试

管婴儿目前还不是一个能普及推

广的生殖技术。

10月7日上午，在济南军

区总医院生殖医学中心移植

室外，张梅(化名)正焦急地等

待做胚胎移植手术。

张梅来自泰安，结婚7年

了，一直没有生育，之前在本地

一家医院做过输卵管疏通手

术，但失败了，后来听朋友说可

以做试管婴儿，才来济南。

“两个月前来检查治疗，

现在终于可以做移植了。已经

花了2万了，不知道能不能成

功。”张梅脸上略带忧色。

她最担心的还有孩子的

健康情况。“之前听说人工生

的孩子不如自己生的聪明，但

也有人说是一样的。”

32岁的刘英(化名)第一

次取卵失败了，她需要等到下

一次月经期再观察取卵。“这

真是一场漫长、煎熬的等待。”

“一般移植两周后可以通

过生化妊娠检测出是否怀孕，

再过半个月，可做B超检查，这

是初步妊娠，要看是否正常，是

否宫外孕等等，之后还要继续

观察，防止流产、早产，生下后

还要看是否健康。这的确是一

个比较煎熬的过程。”济南军区

总医院生殖医学中心主任郝

天羽说。 (郭静)

我省具备做试管婴儿资
质的医疗机构名单：

正式运行：山东省立医

院、青岛市妇女儿童医疗保健

中心、山东中医药大学第二附

属医院、烟台市毓璜顶医院

试运行：潍坊医学院附属

医院、泰安市中心医院、枣庄市

妇幼保健院、山东中医药大学

附属医院、山东大学齐鲁医院、

青岛大学医学院附属医院、济

宁医学院附属医院、临沂市人

民医院，试运行时间为一年。

另外还有总后卫生部批

准的济南军区总医院生殖医

学中心，自2006年开展试管婴

儿技术。 (郭静)

试管婴儿成功率不到四成

对相关医疗机构监管非常严格

“试管宝宝”降生需闯十几道关

山东一年做8000多例试管婴儿

想做试管婴儿

看准这些机构

格患者心声

最怕试管宝宝

不健康

试管婴儿，万能求子方？
专家称成功率不足四成，尚难普及推广
本报记者 郭静

工作人员正在对培养中的胚胎进行检查。（资料片）
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